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视点

16 岁加入地下党组织；20 岁进入外
交部；58 岁出任中国常驻联合国代表，
在国际舞台舌战群儒；61 岁转任中国驻
美大使，坚守原则、巧妙应对，见证了中
美关系从低谷到改善的全过程⋯⋯52
年的外交生涯中，他始终秉持一颗炽热
的初心，在波诡云谲的国际局势中向世
界发出坚定的中国声音。

他就是资深外交官、“外交工作杰
出贡献者”国家荣誉称号获得者——
李道豫。

参加革命：坚信自己正在做的就
是最壮丽的事业

祖籍安徽合肥的李道豫在上海出
生、成长。1948 年，正在上海南洋模
范中学读高三的李道豫，在地下党组
织的教育下，走上了革命道路，加入
了党组织。1949 年 8 月，李道豫被组织
选派去沪江大学学习。起初进的是教
育系，党支部发现英文系学生党员力
量比较薄弱，建议英文成绩优秀的他
转系。自此，李道豫开启了与外交事
业大半辈子的不解之缘。

“当时的我们与现在的年轻人其实
并没有多大差别，都朝气蓬勃、充满
干劲。不同的是，我们生在特殊革命
年代。大家深知，没有国家，就毫无
个人可言 。”忆及 70 多年前的青春岁
月，李道豫说，“我们秉着一颗纯真、
炽热的初心为党和国家无私工作，坚
信 自 己 正 在 做 的 就 是 最 壮 丽 的 事 业 ，
决心为此贡献自身一切，包括生命。”

1952 年，亚洲及太平洋区域和平
会议在北京召开，李道豫被抽调去参

与 会 议 筹 备 和 翻 译 工 作 。 会 议 结 束
后 ， 时 年 20 岁 的 他 留 在 了 外 交 部 工
作，成为国际司的一名科员。

刚入部，李道豫的主要工作是研
究 《日内瓦公约》，搜集尽可能详实的
法理依据，揭露抗美援朝战争中美军
虐待中朝战俘的恶行，为中朝联合代
表团与美面对面斗争提供参考。

“这看似细小的事，让我感觉很光
荣 ， 因 为 其 中 每 一 个 细 节 都 关 乎 中
朝、中美关系大局。也正是由于这项
工作的重要性和特殊性，让我时刻牢记
国家利益至上。”李道豫在一次接受采
访时说，这段经历让学外语出身的他得
以进入国际政治和国际法领域，为日
后长期从事多边外交工作打下基础。

履职联合国：每天都像走在“风
口浪尖”

1990 年，年近花甲的李道豫赴纽约
出任中国常驻联合国代表、特命全权大
使。上任不久，就遇上了外交生涯的一
次重大考验：第一次海湾战争爆发。

安 理 会 半 夜 通 知 召 开 紧 急 会 议 ，
就在各国还在讨论的当口，伊拉克已
经 打 进 科 威 特 首 都 ， 形 势 十 分 严 峻 。
李道豫当即向国内电话请示，建议中
方在发言中对伊拉克进入科威特表示
遗憾，对谴责伊拉克入侵科威特的决
议草案投赞成票。建议得到了国内批
准。事实证明，这样的表态获得了国
际上包括科威特方面的正面反应。

当时安理会围绕伊拉克问题通过
了多项决议。有关决议草案提交安理
会全体会议讨论前，一般由 5 个常任理
事国先行磋商。“五常”磋商由每国大
使 带 1 名 助 手 共 10 人 参 加 。 没 有 翻

译，也没有成形的发言稿，有些问题
需要当机立断，这就要求大使对形势
走 向 有 充 分 把 握 ， 有 极 强 的 独 立 思
考、临场应变能力和较高的英语水平。

“在这时发言首先要快，否则随时
会讲不上话或被别人打断；第二，要
言之成理，一个论点提出来一定要站
得稳，不会轻易被推倒；第三，身体
要顶得住，因为很多时候开会都是通
宵达旦连轴转，非常疲劳。”李道豫后
来 在 接 受 采 访 时 对 那 段 日 子 记 忆 犹
新 ， 坦 言 是 他 任 内 遇 到 的 最 大 挑 战 ，
每天都“像在风口浪尖上行走”。

李道豫在联合国担任大使的那几
年恰逢世界大事不断，苏联解体、东
欧剧变、南斯拉夫分裂、朝鲜韩国同
时进入联合国等都在联合国经历了一
轮轮的磋商。思路清晰、能言善辩的
李道豫每次都能很好地表达中国的立
场，稳妥处理复杂敏感问题，在国际
舞台上提升了我国国际话语权。

出使美国：“疾风骤雨”中坚守原
则、巧妙斗争

1993 年，李道豫奉命由常驻联合
国代表转任驻美大使。与驻联合国时
的经历相似，李道豫驻美大使的 5 年任
期也是在“疾风骤雨”中拉开序幕。

彼时，中美关系面临波折。美国
时任总统克林顿上台不久就把给予中
国 贸 易 最 惠 国 待 遇 同 人 权 问 题 挂 钩 ，
如果中国不就范，就要在一年期限后
取消最惠国待遇。李道豫赴任后，美
方更是让他等了两个月才安排递交国
书，对中方的施压可谓无所不用其极。

然 而 ， 随 着 “ 限 期 ” 不 断 临 近 ，
见中方毫无妥协迹象，美方多次通过

私 下 沟 通 ， 试 图 说 服 中 方 重 做 打 算 。
经 过 反 复 斗 争 ， 美 方 企 图 终 未 得 逞 。
克林顿不得不承认：以经贸问题为抓手
逼迫中国让步的武器效力已经用尽了。

“克林顿的这句话令我至今印象深
刻 ， 我 认 为 今 天 的 美 国 人 应 认 真 反
思，汲取当时的教训。”李道豫今年上
半年在一次受访时说。

李道豫任内中美关系经历的最大
冲击是 1995 年美方允许李登辉访美，两
国关系骤降至谷底。李道豫与克林顿
进行了激烈的交锋，申明中方立场。此
后他奉命回国述职以示抗议，直至美方
承诺遵守一个中国原则后，他才返任。

在美期间，李道豫十分注重公共
外 交 ， 积 极 与 政 界 、 企 业 界 、 学 术
界、媒体等打交道，为顺利开展工作
打下良好基础。为了让更多的美国民
众了解一个真实的中国，他跑遍了美
国 50 个 州 ， 发 表 了 200 多 场 正 式 演
说，并经常接受美国媒体采访。

5 年中，李道豫亲历了在最惠国待
遇、“银河号”事件、李登辉访美、人
权、西藏等问题上与美国政府的严正
交涉，也见证了中美关系的逐步恢复
和 改 善 。 面 对 一 件 接 一 件 的 危 机 事
件，他始终沉稳应对、巧妙斗争，有
力捍卫了国家利益，促进了中美关系
发展，也赢得了驻在国的尊重。1998
年离任之时，120 多名参众议员在美国
国会曼斯菲尔德大厅为李道豫举行欢
送招待会，这是极其罕见的规格。

2009 年，李道豫在一次访谈中被
网 友 问 及 如 何 概 括 外 交 工 作 的 特 点 ，
他引用鲁迅的诗句作答：横眉冷对千
夫指，俯首甘为孺子牛。这，正是他
半个多世纪外交生涯的真实写照。

李道豫：不忘初心、不辱使命
新华社记者 白洁

本报讯 10 月 16 日，“九龙溪杯”张
家界最美民宿评选活动武陵源片区民
宿主座谈会在古色古香的木子堂客栈
召开。活动主办方、评委代表、民宿主
代表、媒体代表，以及赞助方张家界九
龙溪旅游开发有限公司、张家界大庸古
城 发 展 有 限 公 司 代 表 汇 聚 一 堂 ，围 绕

“最美民宿”评选方式、奖项类型设置、
评选结果的公布方式作深入商讨。

“官方主导，主流媒体参与，这次
评选的立意是很好的。”水湧金江民宿
主杨万喜表示，“既然是评选，就要掌
握好标准，要办得客观。”就推选出全
市最有代表性的民宿，他建议可以依
靠基层组织，全面掌握我市民宿发展
情况。而参与评委也要了解民宿，懂
民宿，深入民宿。

“要对报名的民宿做好细分，按照
投 资 规 模 、 主 题 风 格 、 消 费 定 位 等 ，
把同一个量级、同一个类型的民宿进
行 横 向 比 较 。” 集 结 号 客 栈 主 人 “ 文
叔”如是说。此外，他还提出可以让
游客、市民等更多群体参与评选。

定位于高级精品民宿的璞舍民宿
主李小赫也对“分类评选”的观点表
示 赞 同 。 针 对 评 选 方 式 ， 李 小 赫 表
示：“应该结合开放式评选，让评委与
民宿主面对面，展现出民宿主打造民
宿、管理民宿的独特理念。因为民宿
本身不是单拼硬件，民宿主的个人文
化，软性的服务非常重要。”

溪布街客栈、水木潇湘民宿主人
王小勇更看重评选本身起到的宣传作

用，反对网络投票。他提出：“要办实
实在在的评选，不拉票，不买票，结
果要让行业心服口服。”

木 子 堂 客 栈 主 人 王 章 华 提 出 建
议，希望通过这个评选，搭建起民宿
行业对话的平台。“大家能够通过这个
平台相互交流学习，取长补短。可在
以后的评选当中加入研讨的环节，把
评选活动办成民宿界的盛会。”

张家界大庸古城发展有限公司代
表邓汉平表示，“最美民宿”评选活动
很有意义，希望通过评选活动选出一
批真正有代表性的精品民宿，推动民

宿行业更好地发展。
组委会相关负责人表示，本次座谈

是继 8 月 23 日在市城区召开评选工作
联谊暨研讨会后第二次“诸葛亮会”，会
议旨在更广泛听取意见，更公平、公正
开展评选工作。座谈结束后，组委会将
吸 纳 各 方 意 见 ，组 织 召 开 第 一 次 评 委
会，修订完善《张家界最美民宿评选办
法》，并开始着手初评工作。

据了解，九龙溪杯”张家界最美
民宿评选活动由市委旅工委指导，市
文 旅 广 体 局 、 张 家 界 日 报 联 合 主 办 ，
市旅游协会民宿客栈分会、旅游周刊

承 办 ， 活 动 分 为 酝 酿 推 荐 、 摸 底 调
查、联合评选、图片巡展、榜单公布
等 5 个环节。截至 9 月 30 日，经过自愿
报名，协会推荐，有近百家特色民宿
客栈获得参赛资格。报名期间，由评
委、专家、记者组成的调研团已经陆
续 对 报 名 民 宿 开 展 了 实 地 走 访 调 研 。
调研中收集的资料将为后期评选提供
直观、客观的一手素材。张家界日报
全媒体对部分已经报名的特色民宿进
行推广展示，为读者呈现了一道道令
人神往的“民宿盛宴”。

（本报记者 潘鑫）

张家界“最美民宿”评选再开“诸葛亮会”


